

「附属」が取れて
改革もスピードアップ

長崎で医療を学ぶ

世界へ貢献するということ



河野 茂

長崎大学理事・病院長

1950年生まれ。長崎大学医学部卒業。
長崎大学医学部教授、医学部長を経て2009年4月より現職。

を運んだ人の多くがびっくりするほど。このプロジェクトは十年計画で、現在全体のほぼ四分の三が仕上がりました。今年からは最終段階二〇一六年の完成を目指します。

建物だけではありません。外来の診療システムや病室、医療従事者が働く場としての環境も、ここ数年で急速に変化しているのです。中心となつて進めてきた河野病院長にお話ををお聞きしました。

「やはり一番大きいのは、組織体系が変わったことでしょう。これまでは長崎大学医学部附属病院、歯学部附属病院だったのが、”附属”ではない、独立した大学病院単体の部局になりました。意思決定も速いし予算も見える。大胆な改革もやりやすい。全国の大学病院のなかでも先進的な試みです」。

かなり注目されているようですね。

「本来、長崎大学医学部は一五〇年以上の日本一古い歴史と伝統があります。これにプラスして個性を際立たせること。医学を志す学生たちが、医学の中でも特に何を目指すかとなつたとき、強み

がはつきりしている方が将来の道を選びやすいでしょう。うちの場合、特に被ばく医療と感染症に強いということ。これを具体的に大学病院の中に取り込み、加えて高度な救急医療にも特化した『国際医療センター』が二〇一一年に完成しました。専門性をはつきりさせることで、優秀な人材が集まり、学びの質が高くなるのです。

先の震災のときもすぐに被災地へ駆けつけ、今も継続的な支援をしているのは、災害医療をやりたいという若い人が多く、また、病院のサポートが可能だつたから。被ばく医療にしても、チエルノブイリ原発事故の研究ネットワークが今日本の役立っています」。

最近は日本の将来を悲観する若者も多くて、ちょっと元気がないようで…。

「それでも足りないくらいですよ。年々、入院患者数や手術件数も伸びています。だからこそ、魅力的で働きやすい職場環境を整えていくのは大切なことです。働く人の幸せと笑顔は、患者さんにも確実に伝わっていくのです」。

高度医療の拠点 新中央診療棟

さて、これから三年間で最後の

進化する 長崎大学病院



手術室も増えます。

「まずこれまで十五あった手術室が十九になります。ICU(集中治療室)の病床も二十床に増えます。検査室にも最先端の機器を配備します。そして屋上にはヘリポート」。

離島などからも患者を運べますね。

「もちろん地域医療にも貢献できますが、一番大きいのは、臓器などの移植医療を円滑に行えるようになること。臨床研究センターなど、臨床研究や教育もトップレベルのものを展開していきます」。

高度医療の拠点、完成が待ち遠しいですね。ではこれまでの七年間で長崎大学病院の何がどのようにならしく変わったか、テーマ別にご紹介しましょう。

して言いたいですね。少子高齢化の二十一世紀の成長産業は、医療なのです。そして長大は、原爆の廃墟のなかから立ち上がり復興してきたタフな大学。素晴らしい先輩方も多く、熱帯医学研究所をはじめとする、世界に貢献できた開かれた場があります。「病気を治す」というイメージだけではなく、医療を通して世界と競い合い、世界へ貢献するという広がりを

統一することでの患者主体の体制に

これまで、同じ大学病院とはいっても医科と歯科の外来棟は別々になってしまっており、入り口もまったく違っています。それが二〇一二年、歯科の診療フロアが新外来棟六階と四階に移転、医科と歯科の外来が一本化したのです。最新設備が整った機能的なフロアは、パーテーションで区切られています。診療ブースも医科はすべて個室、歯科外来も半個室や個室対応で、プライバシーに配慮されています。



また、これまで各科それぞれにあった採血や検尿、超音波検査などの検査部門も一ヵ所に集約し、として患者主体の診療体制になりました。

病院は多くの人々が出入りする場所。そこで病院スタッフとのコミュニケーションが豊富で、訪問客などの動線が交わるよう、レイアウトが工夫されています。

病院は多くの人々が出入りする場所。そこで病院スタッフとのコミュニケーションが豊富で、訪問客などの動線が交わるよう、レイアウトが工夫されています。

歯科と医科の 外来が一本化 臓器別のフロア構成に

POINT①
レイアウトが
変わった!



受付や外来の混雑問題も デジタルとアナログで解決

わかりやすい受付 スムーズな診察

受付窓口も変わりました。混雑が少しでも緩和されるよう、再診患者のための自動再診受付機や自動支払機がずらりと並び、待ち時間が短くなつたのです。また再診患者には「外来誘導基本カード」が発行され、その日の診療内容が一目でわかります。携帯電話でカードのQRコードを読み込めば、診療が近くなるとお知らせメールが届くサービスも一部開始（病院内の特別な場所以外では携帯電話が使えます。コリドールなどでは無線LANもOK）。

とはいって、初めての方や高齢者の方はとまどいもあるでしょう。そこで、玄関を入れると正面に総合案内カウンターを配置。ここには大学病院を熟知している看護師長経験者など、案内スタッフが複数名待機。わかりやすく案内してくれます。

各診察フロアには外待合と中待合のスペースができ、大きな玄関横のコリドールは三階までの吹き抜け空間。大きなガラス窓で外の光を取り入れ、病院が表示されるので、診察の順番を確認できるのです。



総合案内の大磯久美さん。

2度目からは再診受付機で受付もスムーズに。



見やすい診察順のモニター画面。



総合案内カウンターと受付窓口。



エレベーターは明るい色調で、絵柄は各階異なります。



統合された呼吸器内科と呼吸器外科の受付。



小児科と産婦人科は同じフロア。

POINT③
病室を改善

入院患者の生活環境を快適にする

広くて眺めのいい病室と食事もできる談話室

かつて総合病院といえば、大人數の大部屋が普通でした。長崎大学病院でも六人部屋だったのですが、それが四人部屋に。しかも各部屋には洗面台を配置し、八割近くの部屋にトイレを完備しました。またプライバシーに配慮して個室も大幅に増やしています（全病室の三割）。特に入院患者に喜ばれているのが各フロアにある談話室。高台から素晴らしい眺望を楽しみながら、お見舞いの方とのひと時を過ごせます。これまででは自分のベッドで食事をするしかなかった患者さんも、ここに運んで食事ができるようになりました。またスタッフステーションはオープンカウンターになり、患者とスタッフが顔を合わせてやり取りができるように。

一階と地下にはコンビニやATMのほか、おしゃれなケーキ店、理美容室などが展開しちょうとした街のようでもあります。



4人部屋。窓が大きく眺めもよい。
談話室。夜景もキレイです。
大人用紙おむつなど、品ぞろえも特殊なローソン。

二十四時間使える
シミュレータ

大学病院の大きな役割の一つとして医療の実践的な教育と研修がありますが、臨床に近い研修現場の質が向上しています。

例えば、院内にはベテランの医療スタッフのほかに、多くの研修医や新人看護師がいます。この研修医一人ひとりのデスクが並ぶオフィスと、さまざまな医療用の技術訓練が二十四時間いつでも扱えるシミュレーション室。これらが、今回の改革で、医療教育開発センター内に整備されました。新しくできる新中央診療棟にも、最新シミュレータが設置され、研修医の宿泊用個室などが整備される予定です。

また、院内には医学生のため二つの大きな講義室も完備し、教育機能を一角に集中させました。

POINT④
研修施設の整備

研修医や看護師のための学びの空間を確保



研修医たちのオフィス。
200名収容できる講義室。
24時間使えるシミュレーション室。

長崎大学病院だからできる 最前線の医療

スキルを磨いて
「現場に強い」医療人に

外部からは見えにくいのですが、敷地の最奥部には、二〇一一年国際医療センターが完成しました。これは救命救急医療、感染症医療、緊急被ばく医療の三本柱で構成されています。

特に一番受け入れが多いのが救命救急センター。発足から三年、体制も整い、現在フル稼働です。緊急被ばく医療の三本柱で構成されています。

救急から生命の危機に関わる三次救急までありますが、大学病院が扱うのは、より高度な治療が必要な二次救急の重症患者。

そこで搬送から処置室や集中治療室、

病室までの動線を確保し、治療や

看護を速やかに行います。特に脳卒中と外傷は、専門スタッフが集中して治療にあたっています。

また、感染症医療に関しても、

感染症病床、結核病床などに加え、

県内唯一の第一種感染症病床を

整え、安全で早急に治療できる医

療環境を実現しています。

POINT⑤
国際医療センター開設

救命救急センターのスタッフステーション。

救命救急センター初療室にて治療にあたるスタッフ。
甲状腺線量測定のようす。



救命救急センター初療室にて治療にあたるスタッフ。
甲状腺線量測定のようす。



国際医療センター

救命救急医療
感染症医療
緊急被ばく医療

脳卒中センター
外傷センター



救急患者の病室には心電図などが一目でチェックできるモニターがついています。